
冰雪飞扬
2014年索契冬奥会 2月7日～23日
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中国冰壶男队惜败加拿大队未能进入决赛

真打到半决赛

他是一个教师，当中国冰壶队官员找到他前，他正在
加拿大亚伯达省埃德蒙顿的威斯敏斯特初中担任体育老
师。在此之前，他曾是3次冰壶世锦赛冠军加拿大队的
主力投手，当他被说动，决定再次拿起冰壶的时候，却要
远离妻子和两个女儿，来到遥远的大洋彼岸——中国，这
好像当年白求恩一样。不过，中国冰壶圈很快发现他还
有一个身份，那就是“魔术师”。中国男子冰壶队在他的
指导和率领下，今年顺利地杀入了冬奥会四强，虽然没有
战胜加拿大队，接下来只能和瑞典队争夺本届冬奥会的
季军，但对比上届冬奥会只赢了两场比赛的情况，中国男
子冰壶队已实现了历史性突破。这个冰壶赛场上的“魔
术师”，名叫马塞尔·洛克。

尽管相处的时间不算太久，但现在中国冰壶队的上
上下下都非常喜欢洛克。“他在训练上说的东西，我们都
能听得懂，用得实惠。”女队的柳荫说，“洛克教练是一个
会调剂气氛的人，他当运动员有30多年，所以他知道运
动员的心声。在平时训练过程中，他能用运动员最熟悉
的平和方法，把他知道的东西传授给中国队。在私下生
活中，他会成为一个朋友，变着法儿让我们很高兴。”

中国男队中最年轻的巴德鑫说：“他拿过世界冠军，
因此教学更偏于实战性，他毫不保留地把之前的经验教
给我们。”在本次冬奥会上为中国队屡立大功的四垒手刘
锐，谈到洛克时也非常佩服：“我感觉洛克对我们的能力
提高帮助非常大。”而洛克则表示：“如果对于这支中国队
过去一周多的表现，还有人不满意，”洛克笑了一下说，

“我只能说他真的不懂冰壶。”

□本报综合报道

昨日，索契冬奥会男子冰壶半决赛结束，中国队以6比10不敌加拿大队，他们将于
今天与瑞典队争夺一枚铜牌。几天来，4位哈尔滨小伙子用纯正的“东北腔”商量战术，
一路“唠着嗑儿”闯进了四强，带给体育迷们很多快乐。据了解，现在冰壶运动在中国的
普及程度很低，全国只有5座冰壶场馆。如果不改变这种现状，这次冬奥会上中国冰壶
小伙带给我们的快乐，很可能只是昙花一现。

在本届冬奥会上，中国男子冰壶
队“出镜率”最高的当属队长刘锐，今
年31岁的他在中国队是“老大哥”，但
冰壶项目的参赛选手普遍年龄偏大，
在赛场上，刘锐只能算是个年轻人。
这也是他首次以队长的身份参加冬奥
会。备战期间，他特地“削发明志”，剪
了个紧贴头皮的短发。由于本届冬奥
会上表现出色，刘锐被网友封为“冰壶
男神”。

中国男队在本届冬奥会上的目标
本来只是“保八争四”，如今他们已经完
成任务，并且创造了中国队冬奥会最好
成绩。

半决赛中国队的对手加拿大队曾
夺得34次世锦赛冠军，是当之无愧的
世界第一强队，而中国队此前的世锦
赛最好成绩仅是 2008 年时的第四
名。这场半决赛，中国队本该放下包
袱拼了，但刘锐表示：“进入冬奥会四
强，大家上场的时候心里肯定有些紧
张，我感觉今天对手也紧张，但比我们
好很多。失利的主要原因就是我们自
己比较紧张，有些球没有打出来。”

中国队外教洛克在赛后接受采访
时表示：“中国队队员没打过半决赛，
所以缺乏经验。这样的比赛能够告诉
队员怎样去保持，怎样去调整，必须自
己去寻找答案。这不是我能教会的东
西。下面我们要全力备战，争取一枚
奖牌。”

这场失利令刘锐和他的兄弟徐晓
明、臧嘉亮有些情绪低迷，但刘锐还是
表示：“没有后悔药，我感觉我们都已
经尽力了。”

2月21日（北京时间）

15:45 自由式滑雪:女子障碍争先 分组轮（32人）
16:30 冰壶:男子 铜牌赛（瑞典-中国）
18:25 自由式滑雪:女子障碍争先 半决赛
18:39 自由式滑雪:女子障碍争先 决赛
20:45 高山滑雪:女子回转 决赛（第一轮）

2月22日（北京时间）

1：56 短道速滑女子1000米决赛

心态紧张影响发挥

冰壶项目
中国尚处起步阶段
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尽管冰壶国手在冬奥会、世锦赛上都

曾给体育迷带来过惊喜，但冰壶运动在中
国还仅仅是起步阶段，全国注册运动员只
有100多人。

比赛结束后，队员徐晓明在接受媒体
采访时感慨道：“在中国，冰壶运动的群众
基础比其他一些强国差很多。”

刘锐表示：“现在国人知道冰壶的越
来越多，虽然在中国冰壶场馆少，但这项
运动是比较适合中国人的，因为中国人聪
明啊！”

据了解，部分退役国手已经在进行冰
壶运动的推广工作。2011 年，由前国家
队队长王滨江、队员王海成等人在哈尔
滨成立的冰壶俱乐部，旨在普及冰壶运
动，培养青少年爱好者，并与当地体育局
合作进行后备人才培养。

但受场地限制，这样的模式很难得到
推广。目前全国专业冰壶场馆只有5座，
其中黑龙江3座，北京和上海各1座。新
建一座冰壶场馆需要数百万元，而且无法
与短道速滑、速度滑冰、花样滑冰等其他
冰上运动共同使用。

正如国家体育总局冬季运动管理中心
副主任兰立曾经感慨的那样，什么时候中
国每个省份都有至少一座冰壶馆，什么时
候这个项目也就真的能得到蓬勃发展了。

紧张了紧张了

赛程点精

冰壶世界
“魔术师”
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